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Au 
"o..rJ, 

de l'exercice qui a co,ru du ltt janvier au 31 décembre 2005, les

*"*Ur"r-""ilV"Àe en contiibutions 20 142§. Lâssociation a reçu des

;;ü;il]"i r"rotr à" it goo S. L'effectif est passé de 332 à 398 membres,

['u*ri lesquels IâSULF compte 54 personnes morales'

Les membres dont les noms suivent sont devenus membres à vie: Jean

Qirard, Louis leborgne, RobertAuclair et Jean flexton'

L'Association a tenu une importante campagne de recrutement auprès de la

*ugirt îtrrïàü, r"*r ae I'année ZtiOS. Plus de 3Oô magËtrats ont été invités à se

joindre à I'ASULF . La cawtpagne suit son cours'

Lâssociation a publié deux bulletins ! Expre ssion i uste, le premier e1 3vril
zoos tie iï;ôî;;r*plaires et lautre, en ociobie zoos,tbé à2 000 exemplaires'

Le conseil d'administration a tenu deux réunions au cours de I'année; le

bureau s'est réuni à quelques reprises'

Communicati_ons aux membres

Uncourrielconcernantl'utilisationdel'anglaispar.êir.F'T"",.1éI!
expédié à plus,de I 800 destinataires. I1 exprimaitlTndigpation des quebeco§

devant ïadoption p* Àir France de I'appe-llation « {lfrne !lu9 »- pour désigner

désormais le service o fteq**e Plusi. L'Associatiàn invitait les membres à

intervenir auprès du directeur gén&aldâir France' Quelques-un§ ont donné suite

à cette invitation.
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Une douzaine d,autres situations semblables ont été portées à la

connaissance des m"mbre, et à celle de plus de I 500 autres destinataires par

courriel.

Leslignesquisuiventprésententlesprincipalesinterventionsde
I'Association durant cette période'

PLATNTES À L'OFFTCE QUÉBÉCOIS
DE LA LANGTIE FRANÇAISE

Dénominations fautives

Place Victor-Hugo à Montréal

L'Expression justed'octobre 2005 titrait : [Jne notnelle rue à Montréal! La

rue Victor-Hugo. i'f,*o"iation a porté plainle enl999 auprès de la Commission

de protection de la langue française, ,""I;ü;; p*.f".*ft" par.l'Of1ice québécois

de la langue français".-C" a.*i", u ré*ri à obtenir la correction demandée' En

fait foi la lettre adressée à lâsulF en aott 2oo1,dont voici un extrait:

Lasituationayontfaîtl,objetdevotreplainteconstituaît
effectivement unz contravention' aux disposiÿns de la chorte de la

langue française. Nous avons doic efectué de nombreuses

démarches àiprit de l'organism' 'o'"'rié 
en vue de corriger la

situation. ii", io* *î*" dû procéder à l'envoi d'une mise en

demeure. Cette mise en demeire a amené la correction de la

situation déro gatoire'

Enfin,laruevictor-HugoparaîtaugrandjouràMontréalaprèssixansde
démarches de I'ASULF.

Quebec Waters

L'ASULF a porté plainte concernant I'usine d'embouteillage Ear* vîves

Harricana(Evll),propriétédeParmalatCanada,que]gsnouveauxacquéreurs
projetaient de OenoÂÀËi-<, QueUec W^aters ». Après vérification' l'Office informe

que l,offre d,achat de la compagnie a;;b"; tù/aters n'a pas été retenue. L'usine

Jorrr"rte sa dénomination.
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Société du poft de Valleylïeld
?ir

i

À la suite d'une demande de I'Association adressée à la Société du port de
Valleyfïeld de lmodifier sa raison sociale pour y substitrier le nom légat de là vi[e,
le directeur géîenl,MonsieurMichel Gadouas, répond ce qui suit:

Mqlheareusement, il nous est impossible de consentir à votre
recomàandation en raison de Ii loi créant notre Société: Loi
concernont la ville de Salaberry4e-Valleyfield...dont voici un
extrait:,

« Une société est constituée sous le nom de « Soeiété du port de
Valleyfield ».

L'ASULF a saisi l'Office de cette question en invoquant la Charte de la
langue françaiie. Àrf Richard Baril, de cet organisme a réponàu :

I

Nans sbmmes d'avis qu'une loi générale comme la Charte de la
langue française ne peut l'emporter sur une loi spécilïque comme
la Loi concernant la cité de Salaberry4e-Valleyfield. De plus, la
Charte adoplée en 1977 ne peut rétroagir sur celle adoptée en

1968. On peut habituellement changer des actes administratifs
mais non des actes législatifs... Le remède serait peut-
être un amendement à la loi.

I

i

' Ipscriptions ou publications
unilingues anglaises

L'ASULF a dénoncé une dizaine de situations dérogatoires à la Charte de
la langue française concernant des insoriptions unilingues anglaises sur certains
emballages detproduits, ou encore des inscriptions unilingues sur des appareils
ou des feuillets explicatifs accompagnant divers articles tels télécopieur, lampe
ou loupe et certaines publications rédigées uniquement en langue anglaise.

Municinalité de Saint-Damien-de-BucklandtP

La municipalité de Saint-Damien-de-Buckland, composée d'une
population à,l}Oyo de langue française ou peu s'en faut alancé un appel d'offres
pour I'achat d'un camion d'incendie avec pompe et échelle aérienne. Cet appel
comportait un devis technique couvrant quelque 97 pages qui était édigé
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uniquement en anglais, situation que I'ASULF a dénoncée à I'Offrce le 15 juillet
2005. L'ASULF s'est adressée souvent à l'Office au sujet de cette plainte
importante. Entre-temps, la Ville a reçu le camion d'incendie et les autres
sociétés intéressées à soumissionner n'ont pu le faire, le devis technique étant
uniquement en anglais. L'ASULF vient de recevoir un appel l'informant que

l'Offrce allait mettre cette municipalité en demeure de traduire ce document...
après neuf mois.

Cette municipalité aura donc violé la Charte impunément.

Future Shop, La Baie, Sears, Ameublement Tanguay, Barnabé et Léon

Quelque 25 autres plaintes portées contre des magasins tels Future Shop,
La Baig Sears et quelques autres qui vendent des appareils portant des

inscriptions unilingues anglaises ont été traitées par I'O.Q.L.F. Dans la majorité
des cas, I'OfIïce repond que les appareils ne sont pas disponibles ou encore ne

sont pas vendus par ces magasins. Le président de I'ASULF revient à la charge
en ces termes le 13 décembre, après la fermeture des dossiers:

Votre réponse du 3 novembre 2005, de même que quelques autres
lettres reçaes de l'Office, expliquent bien que les qrticles visés par
les plaintes n'étaient pas disponibles en magasin et, qu'en

conséquence, vousfermez le dossier dans chaque cas..

Lorsqu'une plainte est portée, il faut supposer que le plaignant dit
la vérité et que la situation qu'il ünonce existe vraiment. De la
même /açon lorsque l'Ofice répond qu'il a constaté, lors de
l'inspection, que h siîuation dénoncée n'existait pas, il faut le
croire.

Il est bien possible, et même probable, que le plaignant et l'Office
aient tous deux raison paîce que la situation visée pu la plainte
e$ vértfiée à deux moments üfferents Une telle situation se

produit en particulier dans le secteur du commerce. Cela dit, i'en
suis à me demander, peutâtre en retard, s'il n'est pds §ouvent
inutile de porter plainte de lafaçon saivie iusqu'à présent.

Si le plaignant, (ASULF ou un autre, par exemple, accompagnait
sa plainte d'une déclarationfaite sous serment, d'une photo, le cas

échéant, cettefaçon de procéder changerait-elle quelque chose en

pratique pour ÿoas? J'ai déjà pensé agir ainsi, mais ie me



demandais si ça valaït la peine. Amènerait'elle l'Ofrïce à changer

safaçon de Procéder?

Si la situation dénoncée exïste vraiment à la date indiquée dons

une plainte, l,ofrïce ne devrait-îl pas tLaiter la pîainteT Je pose la

qurition porrr"qu, la situation àctuette ne donne pas satisfoction

au plaignant qii *availle souvent poul rien.- Je crois d'ailleurs

qui t,O/1t, dôtt se sentir un peu màt a ïaise de régler des plaintes

i, ,,rtii 7oçor. Des membràs à qui j,ai fait part de vos réponse_s

répliquent qu,îls ont constaté fuetques mois plus lard que la

s îtuation q iitt avalent dénonc é e- aupàravant était. inchangée ; vous

voyezleprobtème.Jeneÿoltscritîquepas.Jem,interrogeetvou§
interroge aussi.

Lâssociation n'apa§ eu de réponse à ce jour'

PvD
Le président a également porté'la situation suivante à I'attention de

l'Office:

J'ai lu dans Le Soteit du 14 mai courant un article intitulé « Not

available in French » écrit par Richard Therrien, portant §ur les

DIID. Dans cet article, on lit en partîculier ce qui suit:

Le marchê des DVD profite d'une faitle dans la réglementation

québécoise rnîÜffonipas les vàrsions doubtées, et en n'insérant parfois que

les soustitres fiançais.

Jeprésumequel,afirmationci-dessusestvraie.J,invitealors
l,Ofiïce a niii *oi{1iq la réglementotion en conséq-uence afn !1
corriger ta situatioi. J,espèri que ÿous accepterez de donner suite

à la présente.

Nous n'avons pas eu de réponse à ce jour'

J.o* vidéo

La trentaine de plaintes concernant les jeux vidéos de diverses

compagnies portées en zoo+ a reçu un traitement au cours de l'année 2005'

L'Office rapporte q;" à*t certains'cas ia situation dérogatofue a été cottigée ou

5
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encore que les jeux ont été retirés des tableffes ou discontinués' Dans d'autres

.*,-i"r"Uuf 1*ge etles instructions sont maintenant conformes.

Plaintes de membres

L'Association a reçu plus de 300 plaintes prov-enant de membres' Elles

concernent des établist.^t tt de Rivièrè-du-Loup, Sherbrooke' Salaberry-de-

v;ibtfiJà, Québecl 
-suint.-noy, 

Beauport, slint-fJralinthe, saint-Bruno et

Trois-Rivièr.r, u".rlee ae ,"nd.. des'appareils électro-ménagers avec des

inscription, *iqo.*"ni 
"n 

angtais. Ces plàintes ont par la suite été acheminées

à I,O.Q.L.F.; elles reçoivent présentementïn traitement' On ne peut en dire plus'

Accents diacritiques

LâSULF continue d'appuyer en ces termes la lutte d'un de ses membres'

Elle a e".it a" nouveau à l'Offiôe èeüe année. Voici un extrait de cette lettre :

L'undenosmembres,M'Paul-EugènePîché'-essaie'depuis
plusieursannées,d,obtenirquelegouvernementduQuébecetses
organismes ulilisenl les accents diacritiques lorsqu'ils s'adressent

à lui.

It afaît ptusieurs démarches, I'ASULF est intervenue pour aPpuyer

sa ârmânde. Les réponses reçues se résument à ceci: on ne peut

technïquement donier suite à vos demandes, mais on fait des-

efforts et on va réussir « dans un proche nenir »' Il a porté

f,lainte à l'Of/ice qui lui a- réponÿ qu'il nÿ avait pos là une

ïiolotion de la Charte de la languefrançaise'

Après plus de sîx ans, la situation est toujours la même, en dépit

d,un avis a"'ir"loi*indation de l'Oftïce qui dale /u 26 mai 1979'

L'expérience prouÿe que tous 
-.les 

moyens ytil-isés jusqu'ici sont

inefficaces etiiii ne permet d,espérei un règlement prochain de

cettequestionllrestercommemoyenderèglement'unavisde
normatîsatioi de l,office. c,est pourquoi nous demandons àvotre

organîsme d,adopter un tel ouis àansîes meilleurs délais. C'est le

,ril ,rrorrt qui reste, faut-il le réPéter'
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,«+r. SUGGESTTONS AUX prÉnras
,,,,,

L,ASULF est intervenue à une centaine de reprises auprès des médiaslour

signaler des incorre.iio6 d'ordre linguistique à différents journalistes' Le Soleil

et Le Devoir ont attiîé ieux seuls plus des deux-tiers des suggestions' Voici les

effetrs les plus fréquentes:

expression fautive

prime de déPart
deuxième plus...
Valleyfield
juridiction
clause nonobstant
fabriquèr... des voitures

expression correcte

indemnité de déPart
deuxième... en imPortance
Salaberry-de-ValleYfield
compétence
disposition de dérogation
construire... des voitures

M. Gaston Bernier, membre du conseil d'administration, a fait plus d'une

vingtaine d'interventions auprès de divers médias'

M. Raymond Gagnier, qui est membre, a rapporté 164 interventions auprès

de différents médias.

M. Yvon Delisle, secrétaire de l,Association, a fait parvenir pl.}: a3 0.oo

courriels à des jo,r*ufirtts, à des animateurs de radio et de télé' à des

publicitaires, à des;ttd;;;t , lto., dont 225 po{aient sur le terme certîJïcat-

cadeau, lequel aoiiêtâ ,.*iture par uon-ôaaeau ou chèque-cadeau. Il a
-ü"i"*preparg 

un document contenant 328 teflnes employés incorrectement

par des journaliste,, a", animateurs, etc., qu,il a relevés depuis 1998. Chacun

d,eux est accomp"d;d";;rri"rro aü 
"o*"ilrl 

envoyé-à-la personne concernée'

il;p*riÙi" JJf""àtsulter dans notre site et même de l'imprimer'

Disposition de dérogation

Dans un courriel adressé aux journalistes des quotidiens du Québec' aux

membres de lâssemblée Nationale et ur* ln"*Utes d" lâssociation' IâSULF

a attirél,attention ,rtlu manière t"*.ut" dont M' Michel Vastel' iournaliste'

avait rendu I'expression u not*itfrt *ii"g 
"r.?yt" 

».dans.l'édition du 26 janvier

2005 du journal ;;;;iàî,'"*pr"tti*"q"1 traduisait Par « disposition de

dérogation ».



Dommages Punitifs

un courriel envoyé aux joumalistes des quotidiens de langue française au

Canadatraitait dr-i'.iipr.rsion « dommages exemplaires »», calque de I'anglais'

à remplacer par « dommages punitifs »'

Àutoroute X'élix-Leclerc

À la suite d'une intervention d'un membre de I'associatiotr, M' Simon

Hamel de Québec, le président a écrit à I'Ombudsman de Radio-canada,

Monsieur Renaud éitU"tt. Voici quelques extraits de cette lettre :

Lrun de nos membres a informé notre ossociation qu'il s'est

adresséàlaSocîétéRadio-CanadaàQuébecàquelquesreprise.s
pour signater que le chroniqueur à ia circulation è Québec le
'matin 

f,artait ie l'autoroute àe la Capitale ou de l'autoroute 40,

alors que te nom de cette autoroute est, depuis cinq ans, autoraute

Félîx-Leclerc...

Notre association yous demande d'intervenir pour que l'on entende

désormais à la radio de Radio-canada à Québec, les mots

A uto ro ute Fé lix'Le c lere

Voici un extrait de la réponse du directeur de la radio à Québec, Monsieur

Jean-François Rioux:

Nousreceÿof,Srégulièrementdesappelsdegensdelarégionde
euébec qui n'assôcient pas tmmédîàtement à l'autoroute « Félix'

leclerc i la section de liautoroute 40 entre l'autoroute Henri IV et

ie pont de llte d'Orléans. C'est dans cet esprit de transition que

nous nvons décidé, suîte à l'intervenlion de monsieur Hamel, de

mentionner ptus ragulièrement les termes « autoroute 40 » et

« autoroute'Félix-Lîcterc » dans le cadre de notre chronique

circulation du rnatin et de l'après'nidi'



DOCI]MENTS DES SOCIÉTÉS,
ENTREPRISES ET ORGANISMES

Plus de 95 interventions ont été réalisées auprès de diverses compagnies

ou organis*.r, ,it è, au Québe9 ou ailleurs au Canada' Poü signaler des

i*orrl"tions d'ordre linguistique dans leurs publications'

Ces incorrections concemaient des annonces ou avis publics prys dans les

iournaux. Oes panneaur, routiers, des bulletins de divers organismes, des,ffii;Ë 
tàZiir'*rî, à* Jn.n"t publicitaires, des dépliants, des brochures, des

dénominations, a"r'"*uuuages, des messages d'accueil téléphoniques, des

enveloppes, factures et reçus divers.

ICE HÔTEL GLACE

À la suite d'une intervention de M. Gaston Bemier, le président 9t-IâS!Lf
adressait la lettre, aott u" extrait suit au président directeur général de I'Hôtel de

ttÀ""Québec-Canada Inc., monsieur Jacques Desbois:

LetongdesroutesdePortneuf,,entresaintAugustinetSaïnte.
Catherineenparticulier,onvoitdenombreuxpanneauxquî
indiquent ta diiection à suivre pour se rendre à l'hôtel de glace et

la distance qu'il reste à parcourîr'

Malheureusement, le français utilisé ntest pas à .la hauteur du

rcryonnement de t'hôîet. On ne respectà -p^os 
la langue des

Québécois qrina io repU', kilomètre àprès Htomè.tre' « lce hôtel

lhr" ,. oi ni ir^uà't yot- écrire « monument glace » ou « pont

glace » et entcoie moins îe dire' La populatioy d7 Portneuf et du

buébec dt ei itit spontanément, comme c'eÿ 19 règle enfrançais'

« hôtel a, giàr, i' pendant que les anglophones disent «« ice

hotel ».

Aprèsavoirremerciéleprésidentdesasuggestion,M.Desboisécrit:

.,.ilimportedepréciserquel,utilisationdecestroismots(etnon
d.,une phrase) vise à constituer un repère vis.uel facîle et signifiant

autant Pour noi, clientèle fro'9opi*" Uy'anStgOnone en vue de

les acheminrïînirirÀe,ni et de-faço1t szculiio.iie vers l'hôtel de

glace. Itous îonstaterez ainst 
-qi'it 

ne s'agit pas d'une suite

phraséecommeyousl,amenez.dansvotrelettremaisd,une

9
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superposition de mots. Cela a touiours été notre intention' C'est

aussi cette même intention qui fait que ces mêmes trois rnots sont

utilisés sur d'autres supports tout en-étant séparés par unflocon de

neige. artio j, vous'ionfirme le très large conc_ert d'éloges dont

taiî t,ooiit iotr, ,tgnatisation y coruprîs de la part de notre

nombr eus e cl ient è I e québ é c ois e'

Et le président de IâSULF de répondre:

Vous écrivez qu,il ne faut pas voir dans votre ffiche une phrasg,

mais trois iiti t"pripotai. Vo*e affirmation m'amène à faire la

réflexion suivante.

Lesmots«IceHotel»»sontvusspontanémentparull.ecleur
anglophone comme une appellation. Ils désignent une réalîté, un

« lce-hotel ». Aucun d'eyx ne lit ces mots séparémen1, il les voit

cotnme un syntagme, rnême §ur une offiche. Il me semble que c'est

évident.

Il seraît focile d'en faire autant pour -le 
visiteur francophone ey

écrivant sous le moi hôtel, ,n prlîtrt lettres, le mot « de ». cela

.donneraitalorsunsyntTgme,«Hôteldegloce»désignantbïen^la
réalité. Que voutei-vois? Le français est une.langue q?i rau
appet à 6s liens, prépositions ou conionctions a!9rs que d'autres

langues se contenien{dri*topotitioi ou même d'agglutination de

mots. C'est ce qui faît q", tt mot « de » devroit être inséré sur

l,afiïche. ce; éitrroil l,équivoque actuel. J'ajoute que la

correction suggérée est peu coûteuse'

EntrepreneurshiP

À la suite d'une suggestion formulée à la directrice générale de la YV/CA

de euébec, madame Gine[é G. Defon I'ASULF a reçu la réponse dont voici un

extrait:

LaWCAagitcommepartenairedelafemmedanssaÉalité.
Depuis sept- ans, la principale activité de /inancement de

l,organismr'rrt ii Oati-OAnATce Fernmes de mérite, qui vise à.

faire connotiri au grand puitic des femmes de tous horizons qui

ont contribué à l'avancement et à l'épanouîssement des femmes

dans la société, dans l2 secteur§ d'activité'
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Jusqu,àcetteannée,nou§avionsunecatégorienommée
« Entrepreneurshîp »». Pour le f anniversaire, à la sufie de votre

recommandation, noil§ avons renommé la catégorie

« Entrepreneurîat », a/ïn d'avoir /Expression juste/ Nous suivons

dOnC tes troces dz C-oncours québécois en entrepreneurial qui a

également accepté votre sugge stion'

Le président afélicité cet organisme'

«Check avant qu'ga Pète! »>

La lettre qui suit a été adressée au directeur gén&al de la firme Les

Silencieu Proteau de Québec

votre société afiïche à l'arrière des autobus de la Réÿe- des-

îransports i, i; Capitale une annonce tibeltée ainsl: « Check

avant qu'çaPète! ».

...unetellephraseestinacceptabledansunmessagedestinéau
public. cà ne sont pas tous les Québécois qui comprennent

spontanémrni ,, grni, d'apostrophql ^tes..Trancophones' 
dits de

souche, ne sont |as tes ieuls 
'au 

Québec, saw compter les

prrron æ aint teii'ançais n'est pas la langue maternelle

Aupremierabord,letutoiementsurprend,l,anglicisme<<check»
oiàr, et le reste est à l'avenant. Si c'est votre publîcitaire qui vous

a suggéré cette formulation, 3e n'est pa§ §! meilleure réalisatîon'

signatez_tu;;;;-i; ëir*ld, to taigae îranÇaise prévoit qry la

langue a" t,ofrin'i*i iil tefrançais ei non n'importe quel sabir ou'

Iangage "oiipiiii*ibte iar un certaîn nombre de personnes

seulement. 'i y o des iiveaux de langage dont on doit tenir

compte. ti-uirit laire famitier ne cànvient pas à la lan'gue

d'affichage. It y vct, en otûre, du respect 4. oy clients que ÿous

cherchez à aUiindrle et qui sont en droit d'exiger qu'on respecte

leur langue...

Dépêchez-vousderemplacer.cetteannoncefautiveparuneautre
qui soit correcte « lvant de péter aufrette »'
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Une copie de cette intervention a été acheminée au Réseau de transport de
la Capitale et à I'Office québécois de la langue française. L'Offrce, après avoir
constaté que la <<plainte ne constituait pas une contravention à une disposition
spécirtque de la Charte de la langue.fronçaise » a ferméle dossier. La demande

de I'ASULF a été transmise à la Direction de la francisation qui assiste et

conseille les organismes et les entreprises en matière de correction et

d'enrichissement de la langue française.

DOCUMENTS DU GOUVERNEMENT TÉ»ÉNAI

Ministère de la Justice

En fevrier 2005, Me Christian Laniel, conseiller juridique au ministère de

la Justice du Canada, répondait dans le sens suivant à la demande de I'ASULF
concernant I'utilisation des expression (( sentences suspendues >>, << peines

concurrentes )) et << peines consécutives » par la Gendarmerie royale du Canada:

Le Service d'information sur les casiers iudiciaires carndiens
(SICJC) de la Gendarmerie est responsable de la temte des casiers
judiciaires sous son contrôle. L'entrée de renseignements dans

leurs bases de donnëes est faite par l'entremise de codes qui sont
transformés en noms dinfractions, de sentences et autres
dispositions à l'aide d'un logiciel.

Le SICJC va entreprendre une révision de ce logiciel dans le cadre

du projet « ldentification en temps réel ». Cette révision olfrira
l'occasion d'apporter des modifications à la terminologie utilisée
par le logiciel.

Les représentants du SICJC rn'ont indiqué que plutôt qu'utiliser
« sentence suspendue »» dons les casiers iudiciaires tenus en

.français, ils utiliseront « sursis de sentence ». En ce qi a trait à
l'expression « peine concarrente »», ils utiliseront « peine purgée
concarremment »r. L'expression « peine consécutive » serct

remplacée par « peine Wrgee conséan1î,ement ». Les expressions

« corcfusion des peines », de même que « peines camulatives »

n'ont pas été retemtes pour des motifs opérationnels et de politique
du SICJC.

L'ASULF va revenir à la charge sur ces points.
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DOCUMENTS ET LOISr' 
DU GOUVERNEMENT DU QUIÛBEC

Quelques suggestions d'ordre linguistique ont été formulée sur:

le Document de consultationptépaÉpar le Registraire des entreprises;

ie projet de loi no 135 du minisêre du Travail portant sur les relations

de travail dans la construction;
le projet de loi no 103 du ministère de la Justice;

un acte de l'État civil;
une annonce du ministère de la Famille, des Alnés et de la Condition

féminine parue dans les jo en juin 2005;

la confusion 
"ree" 

f* lâ Commission de toponymie par les définitions

des termes << carré >» et « rue » pour désigner une rue quadrangUlaire;

trr pÀru* de signalisation àu ministère des Transports sur les routes

concernant L'Ancienne-Lorette;
certaines 

"*pr.rriorrs 
erronées dans les gUides touristiques régionatrx

publiés par le ministère du Tourisme'

COI.IVENTIONS COLLE CTMS

Le vocabulaire des conventions collectives suivantes a fut I'objet d'une

intervention de I'Association:

la convention collective du personnel du château Frontenac;

- la convention collective au ptt**tl enseignant dans les conseils

scofuir"r àTîirirte*â" l'Éàucation, du Loisiret du Sport du Québeo;

- la convention collective des chargées et chargés de cour§ de

l'Université de Montréal;
- la convention collective des étudiants-employés de I'Université du

QuébecàMontréal(UQAM); ,- .. r^ râ ^^6ââ.- la "o""""tio" 
co[èctùe dé I'usine de \Mindsor de la compagnie

Domtar;
- laconvention collective des cols blancs de laville de Lévis'

ces interventions seront-elles efficaces? Il faudra attendre, dans chaque

cas, la Prochaine convention
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Ville de Sherbrooke

Voici un extrait de l'échange de correspondance entre le Directeur des

ressources humaines àe la ville dà Sherbrookâ monsieur Jacques Leduc,.et le

p*riJ."i a. lâSUtÊ concernant la convention collective des differents

fersonnels de cette ville:

c,est avec beaucoup d'intérêt que nous avons pris connaissance en

2002 des sug;estiins de l1sÛtp concernant le vocabulaire utilisé

dans nos conventions collectives'

Nousenaÿonstenucompteàl,occasiondelanégociationdes
premières conventîons coûectives de ta Yille de SherbrookB comtne

ÿous pouvez le constater en feuilletant les ententes conÿenues

iusqu'ici.

Et le Président de réPondre:

J'ai bîen noté que vous êtes fier des résultots obtenus dons

l,amélîoration di ta quatité de la langue des conventions. si je me

,"p*t" à la liste âe fautes sur lesquelles i'avaîs attiré votre

aitention, ie dois recon-naltre qu'un certain effort a été fait et qye-

p,tusreuri'aii ÿo"trt sur fgsquetlY i'y.o!t. insisté ont été
' 
efe c t iv ement évité es. Yous méritez d' ê tr e felicit é'

À ae1aut d,avoir le temps d'examîner toutes les conventîons que

ÿous m,aÿez envoyéesi j'ai examiné la convention collective

applicabte aw travailleurs manuels. J'ai noté un certain nombre

determesouexpressionsquejeconsidèrefauti,fs.Jÿaîconsacré
plustîeurs heurei pour effeàuer ce genre de corrections. Peut'être

trouverez-vo* qu, i'ei- ai relevé beaucoup, ce qui vous décevra

peut-être, mats ie irois qu,il est bon d,être franc si ie veux être

utile. Je sais, iar expériànce, qu,il faut l,accord des parties. J'en

conclus que càt accord a"fait dëfaut dans plusieur!_cas et que vous

avez dû ieconduire le turte existant dans la nouvelle convention
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CERTAINS MOTS

L'Association a poursuivi ses efforts pour favoriser I'utilisation des mots

« courriel »r, << déclaration de revenus »>, et lei noms « Salaberry-de-Valleyfield »

et « Estrie ».

üte

Sous le titre « Pas de site pour le CHUM )), un courriel adressé aux

membres de I'Assemblée nationale et à une multitude de journalistes invitait

chacun des aestinaiaires à ne plus utiliser lç mot « site » dans le sens très gén&al

à; ;;; équivalent *ài"ir "i à 
"hoitir 

un emplacement où édifier le Centre

hospitalier de l'Université de Montréal.

Par ailleurs, l'université ttu Québec à Montréal (UaAM) informait

I'ASULi'.-que Ë[-*.u" d'identification du projet deconstruction d'un pavillon

,* lequei paraissait l'inscription << site >i ivut été corrigé pour y lire

o r*pf*.*"rrt a, Pavillon dei sciences >». Cette correction a été apportée à la

,,rit" a" plusieurs interventions de IâSULF et de fOffice québécois de la langue

française.

BoxingDaY

En janvier zool,lâsulF a tenu une campagne ngur ^suelérer 
l'emptoi

d'expressions françaises'en remplacement de l'expressiol t< Boxing Day »' Elle a

J.riia pf"r a" f+O e"t pri; i;t régions de Montréal, de Québec-, dqSaguenay'

de Gatineau, de Sherbrooke et de titrrtauricie. Lâssociation a de plus rappelé

,or, *"rrug"à une ;;;1"il" de récidivistes un peu partout au Québec

En férnier, Ies 200 journalistes des quotidiens et de 300 médiasrépartis

dans le euébec, i", *"*Ur"s de l'ass.*Ute" nationale. et le^s membres de

l'Association étaient sensibilisés à l'utilisation d'appellations françaises pour

désigner la joumée marquée par les tofà"t du lenàemain de Noël dans les

établissements commerciaux.

L'Associationvareveniràlachargeenseptembreprochain'

Complexe Place du Public



Le complexe sportif dédié au soccer qui sera construit à Montréal grâce à

un don du mécène du sport Lino Saputo, président de Saputo Inc., portera la

dénomination Complexe Place du public. L'ASULF a suggéré d'appeler ce stade

Le stade Saputo.

L'entreprise a répondu rapidement et mentionné qu'elle allait me rappeler.

.r Place Jean-Lesage

La Société des alcools du Québec annonçait dans sa publicité une

succursale située àlaplace Jean-Lesage à Québec. À la suite de l'intervention de

I'Association, Madame Michèle Cloutier, directrice des affaires publiques et des

dons et commandites, a répondu ce qui suit en septembre dernier:

Nous avons bien reçu ÿos lettres du 7 ianvier et du 3 août 2005 et

conÿenons d'emblée que l'utilisation du mot « place » dans notre
publicité était inadéquate. Il s'agit d'un terme employé dans nos

outils de communication interne, dont l'intranet, et nous nous

sommes assurés du retrait de l'expression partout où nous la
rencontrions,

' ÉIimination de 99 fausses places

À la suite a'rr. irt]rvention de I'ASULF en 1999, la Ville de Québec a

éliminé 99 dénominations fautives dans I'arrondissement de Charlesbourg.

L'Expression juste d'avril 2005 donne la liste des rues concernées. La nouvelle est

parvenue en 2004 par le maire suppléant de la Ville de Québec, M' Jacques Joli-
Cæur, qui s'exprime en ces termes:

Je désire vous informer que le conseil de la Ville de Québec a

approuvé... une proposition visant à modifier les génériques non

conformes sur le teffitoire de l'arrondissement de Charlesbourg,

selon les recommandations de l'Ofice québécois de la langue

française.

Toutes les mesures Seront donc prises éventuellement pour que les

résidants touchés par ces modifications en soient informés et que

les plaques dérogatoires soient remplacées.

Cette correction a été faite après 5 ans!
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Intercar Inc.

Monsieur Gustave Gaurneau, membre de sept-lles-, est intervenu en 2004 auprès

de la compagnie IJ";; il;. pour tui demÀder de modifier la signalisation des

3gterminur ar..til-ro*puËn'i. tt a. remplacer le mot.«terminus» par le mot

« arrêt » ou le mot « station », selon t" "ur.'f"t 
seuls vrais Erminus sont ceux de

üÀ;;;;" stpt-tr"t. La compagnie ne lui a pas répondu'

L'ASULF, saisie de l'affaire, est intervenue en septembre 2005' La

directeur, fU. Vouri piourde, a répondu de façon catégorique qu'il ne ohangera

rien. C'est donc une intervention à poursuivre'

Site Internet

Enfïn, après bien des efforts, l'Association a maintenant un site

internet. vour po*z le consulter et nous flir.e.des suggestions'

Cette reafisaiioi u ÈtJ pottible grâce au fiavail d'Étienne Giasson'

de Gaston Bemier et de Jean-Guy Lavigne

Hommage à monsieur Jean-Paul $AUier

L'ex-maire de Québec, monsieur Jean-Paul I'Allier, a quitté la viepublique

au co*rs de l,année;d;;æsiaent a tenu à le remercier comme suit:

Pendantdesannéesnotreassociatîonn,apashésîtéàvousécrir.e
au suiet ar'ü"ïritii ài ti to"srre dans ÿs écrits émanant de la

Vilte. Cho;;fî;, ie dis bien îhaque 'fo.ts'-ÿott§ 
$vez tenu à nous

répondre.Bienplus,ÿolls(Nez.teitédedonnersuiteànos
suggestionsâiorai' linguîstique' Yous êtes' sans conteste' parmi

les ruates aucqug-ls not|9 aslociation a écrit, celui qui s,est le plus

soucié de la c-oriection de la ting*e Noiid so-mmes-heweux-de

yous le dîre et de vous ,nmni",iî, de votre collaboration /idèle

pendant des années'
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RAPPORT MORAL DU PRÉSIDENT

L,ASULFa20ans.Jenepeuxm,empêchel..depenserauchemin
parcouru, a" constitei que-c9rtai"s objectifs ont été réalisés et que d'autres ne

l,ont pas été. Les qr;irJi*aleurs voülaient agir sur la langue dite publique, ce

qui est uien vastà.-iit 
"o"fuient, 

en particulier, s'attaquer aux conventions

collectives .Il Aaifaussi convenu que l'ÂSUlf interviendrait dans les situations

où le frangais brille par son absence'

Lois et règlements

L'Association est interyenue à quelques reprises dans le domaine de la

législation. Il suffrt de mentionner la Loi sur !',éducation et le code des

professions, il y 
"- 

n""lfit années. Elle a fait des suggestions sur plusieurs

pSl.*"rts qu'il serait top long d'énumérer'

Çonventions collectives

Laconventioncollective,faut.illerappeler,'.'J*documentcapitaldans
une entreprise au p;il a" *" linguistiqu. pâ..- qu'il est consulté tous les jours

par tout le monde 
-"i 

qu'if inflience^h ïocabùaire du personnel auquel il

s,applique. Force est de ieconnaitre, qu'apres 20 ans, I'ASULF a échoué sur ce

terrain. Les conventions collectives, mêmà les meilleures, sont encore remplies

de fautes. Malgré r.r àeÀ*"hes répétées dans plusieurs-dossiers, I'ASULF n'a

pas réussi à 
"orruirr"r" 

les employeurs et les syndicats -de 
faire, même un petit

[|irt , p"* améliorer la langue àe ieur convention collective'

Le soussigné n'hésite pas à repéter que le9 conventions collectives sont'

parmi les documents qu'on peut 
Pre.sque 

upp.l"t-d'ordt" public, ceux qui sont le

;l* ;J t uiter. Elles sont ie miroir de notre aliénation linguistique avec leurs

centaines de fautes. Il y u a'uUotA le vocabulaire incorrect' souvent calqué de

l,anglais, .n orr,."'irr' pttut"t alambiquées et des fautes de syntære et de

grammaire.

un exemple, celui de la convention collective du personnel enseignant

dans les écoles pri-uir"r et secondaires du Québec où les parties n'ont tenu aucun

compte des suggestt";r de l'Association dàpuis vingt ans' C'est scandaleux' À

qui la faute? a* àiriÀ"*tt syndicaux ei patronaux, dont le ministère de

l,Éducation, qrri n" pr"*?J prt f, chose au séiieux, qui refusent de faire t'effort

nécessaire po* "orâ!;;;d**ent 
important. Malheureusement, ils ne sont pas
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les seuls responsables. Les avocats et les conseillers en relations industrielles qui

négocient .a, aorrr*tions collectives sont, à mon avis, les vrais responsables de

i{txpiteux a., ,on *iions collectives. Ils ont une excuse classique pour ne pas

changer le vocabulïir", iucrainte de 
-modifïer 

le sens de la convention' surtout si

certains termes ortfié;;;sacrés par ta jurisprudence. c'est un argument spécieux

et qui n'a auoune Yaleur.

Le mot « placeï

voilà le cas $rpique d'une appellation erronée qui prolifère dâns que

l'OfEce intervienne.

Lemot<<placel»estomniprésentdansnosvillespourdésignerdes
complexes immoUiiiers, même si ce mot est, de l'avis {e-tous, 

un anglicisme' Les

cas où I'ASULF u iJ"t'ti, tont, sauf exception, ceux où les entreprises visées par

la normalisation, soit le gouvememênt et les entreprises publiques et

parapubliques.

Ainsi, dès sa fondation en 1986, I,ASULF a réussi à faire changer

l,appellation place de la Justice pols n pàiiit de Justice » à Quebec' À Jonquière'

il a fallu porter plainte pour que- la Place Nikitoutagan devienne le Pavillon

Nikitoutagan en f gô8llf Ën a étè a" *à*. p9Y qY" la-Place de Guise à Québec

devienne la rue d;"Girir;.-À--r,Zrit, r" iiU. at--{vis retusait de corriger

l,appellation AutirJ n-pfu* Hypolite-'Beruq pour désigner plusieurs bâtiments

d,habitation. Il a irii"-p.rt"t lUint à l'office pour qu'ils deviennent Les

Habitations Hypolite-Bernier en 2003'

Lamêmeanrrée,unesalleappelée«Place.Marie-Soleil.Tougas»à
l,intérieur de l'école ozias-Leduc a sai":t+rihire est devenue « I'Atriqm Marie-

soleil-Tougas ». Il a fallu porter pruinæ â iu ôo*irsion pour forcer le conseil

;;üt; (cJmmittion au Qüebec; â corriger cette faute'

À chartesbourg, ce n'est qu'après l'intervention de l'office que 99 rues

appelées erronément « plag_e1>r ,orrt à"u"nu.s des rues en 2004, soit cinq ans

après la plainte ae t,Âsum. p" mé*", a vtontteal,. il a fallu une mise en

demeure de l,offrà;;-f";""i r" viii" ae uontreal à remplacer.l'appellation

« place Victor-Hugo r"p* irrue Vic-to;:iirg" » en 2005. La cônclusion à retenir:

lu rro*rulirutior, 
",üu 

J"il"'*-" "ff"u." Oà* obtt"it d"t tétoltutt'

Il arrive, exceptionnellement, que la persuasion suffise. Ainsi, la Place de

Ville à Sainte-Foy "ît 
d"r"n " 

l" t#;i;i"J-Bt""ain en 1996' À Québec' la
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Place de la Haute-Ville est devenue l'Édifice de la Haute-Ville en 2003. À
Jonquière, il a fallu intervenir pendant l0 ans pour que la Place Saint-Michel
devienne en 2000 l'Immeuble Saint-Michel. Pourtant, le Premier Ministre y avait

ses bureaux! À Montréal, la Place Hydro-Québec, inaugurée en 1997, est devenue

le Parc culturel d'Hydro-Québec en 2000.

Là où la normalisation ne s'applique pas, ce sont les promoteurs qui font,

ou plutôt défont la langue. Mentionnons Place Laurier, Place de la Cité et Place

Saiàte-Foy à Sainte-Foy, Place Bonaventure, Place Montreal Trust et Place Ville-
Marie à Montréal et tutti quanti partout ailleurs dans la province. Le mauvais

exemple des Québécois se fait sentir hors du Québec avec la Place de la
Francophonie et la Place Banque Scotia (auparavant Centre Corel) à Ottawa. Les

Franco'Ontariens ne manquent pas de nous le signaler'

Personne ne semble être conscient que I'ASULF est la seule à faire des

démarches dans des cas précis pour l'élimination de ce mot utilisé erronément. On

ne peut compter sur l'Office parce que cet organisme fait toujours observer qu'il
n'ipas le pouvoir légal de forcer les entreprises non assujetties à la normalisation

à se conformer à ses recommandations. Alors il ne fait pas de recommandation.

COMBATS TOUJOURS EN COURS

Il y a des interventions de l'Association vieilles de plusieurs années qui

n'ont pas encore donné de résultats. Certains pourraient croire que la lutte est

abandônnée. Tel n'est pas le cas. L'ASULF ne lâche pas. Voici quelques

exemples.

[PressPost

L'association est intervenue en 1998 auprès du comité mixte du

Sénat et de la Chambre des Communes et auprès du commissaire aux

langues officielles pour faire remplacer ce mot anglais utilisé en violation
de la Loi sur les langues officielles. Le président, le docteur Victor
Goldbloom a répondu à I'ASULF de la façon suivante :

Nous avons aussi étudié la décision de la Société
canadienne des postes de nommer son nouveau service
postal « Xpresspost », néologisme formé à partir de l'anglais
et qui n'a pas de prononciation valable en français' Compte
tenu des coûts déjà investis dans le service « Expresspost >>,

le Commissaire a recommandé que la Société examine toutes
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tes options lui permettant de s'acquitter de ses. obligations

iinguiitiques quànO il s'agit de donner un nom à des produits

et des services existants ou futurs'

Place du Portage à Ottawa

L,ASULF a donné suite à une suggestion du oon§eil municipal de

la Ville de Hull en 1994 qui proposaii d'appeler « Jearure Sauvé >» et

<< Jean Marchand » deux aês êaifrces du complexe appelé Place du

iott"g". Monsieur David Dingwall a approuvé cette suggestion'.

curieusement, le ministère des Travaux publics a décidé en

décembre 1993 de ne p* àotrr"t suite à cette décision et de maintenir

l'appellation « Place du Portage ».

Voilà comment on traite la langue française'

$eilleur avant

L',Association s'est adressée au ministre de l'Agriculture à Ottawa

en |995,po* ,,gge,o de remplacer « meilleur avant »», qui 1st un.cfle3e

de « Best before >iir* * à consàmmer de préférence av.ant »' Le ministère

a refrrsé parce que -cette expression est utilisée depuis 1976 et que ça

cotterait trop cher de la remplacer par une autre' /

Collège des médecins

L'Association a signalé au législateur québécois que cette

appellation etait incànecte 
-en 

français. 
-Toutefois, ce dernier a écouté

d,autres intervenantr-ïi if a déciâé dans la loi 140 en 1994 que

l,appellation CoUege ael m{deginl powait être utilisée, tout comme celle

d,Ordre des médeJÀi-à" "tt"i* 
aes interessés. Nos médecins ont choisi

« èollège »>, calqué de i'anglais' Tirez votre conclusion'

Place Québec

Ilyadesannéesquel'Associationtravailleàfaireremplacer
cette appellation fautive. Le statu quo se ryglon-ge. 

La situation sera-t-elle

,àoigd" po* 2OO8? L'ASULF va revenir à la chatge'
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Place du Commerce à Verdun

L'Association a donné suite à une plainte d'un de ses membres en
1998 pour faire disparaître cette appellation fautive. L'Office a décidé, en

suivant l'avis de la Commission de toponymie, qu'il y avait bel et bien
une Place du Commerce à Verdun. C'est une vraie farce. Je défie
n'importe qui de trouver une place au sens français du mot à Verdun à

l'endroit en question. L'Association va revenir à 14 charge.

Commission scolaire

En dépit des démarches répétées de I'ASULF, le ministère de

l'Éducation a réussi à conserver l'appellation << commission scolaire >>,

l'Offrce n'osant pas se prononcer avant d'avoir l'avis de ce ministère. Oq
ce dernier n'a pas encore pris de décision.

Les premiers membres de I'ASULF

Je profite de l'occasion pour rappeler que les quatre fondateurs étaient

Marcel Deschamps, décédé, Henri Laberge, Michel Sparer et le soussigné.

Le premier membre individuel qui a suivi est Roger Eraser. Le premier membre

collectif est le Syndicat des employés de l'Université de Montréal, section 1244

du §yndicat canadien de la fonction publique. Ces deux membres sont fidèles à

l'Association depuis 20 ans. Merci!

Souscripteurs

Je dis un merci très sincère à tous les membres qui ne se contentent pas du
versement annuel de 30 $ et qui font un don appréciable. Ie dis merci aussi à ceux
qui sont devenus membres à vie.

Je rappelle qu'il y a une quinzaine d'années, I'ASULF a reçu un legs de

5000 $ venant d'un membre décedé. Un tel geste ne s'est pas reproduit depuis.

C'est une façon efftcace d'être utile même après sa mort.

Commanditaires

L'ASULF n'est pas riche, vous vous en doutez. Elle vit grâce aux

cotisations et aux dons de ses membres, grâce aussi aux subventions qu'elle reçoit
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d,un certain nombre de membres de l'Assemblée nationale et d'une subvention

particulière du ministère de la Culture. Il faut ajouter également les dons de

certaines entrePrises.

Mentionnons en premier lieu l'Alcan qui nous-aide depuis cinq ans' les

Services de Santé À ô"ëU.t, la FTQ, tJfonas de solidarité, Fondaction' la CSD

et la Personnelle. Il nàus faut trouver d'autres sociétés qui pourraient en faire

autant, ce qui suppose d'abord que nous les sollicitions' Elles ne nous offriront

rien spontanément. ô" ttuvaf de sollicitation n'a pas été fait; il est important de

s'y consacrer.

Coltaborateurs et collaboratrices

Biendespersonnesontmislamainàlapâte,àcommencerparles
membres du conseil d,administration. Il serait trop long de les nommer tous' Je

me limite à quelques noms.

Léone Tremblay, toujours active depuis l986..C',est elle qui a ptéparé

encore ffiî-ffi i" iipp"rt du conseil diadministration. Étienne Giasson, un

trésorier qui ne se contente pas de la trésorerie et qui s'occupe de tout' Également

Gaston Bernier, Yvon Deiisle et Raymond Gagnrel qui font de nombreuses

intervention, urpre, à", à,gai*. Enfin, mesdames-Andréè Champagne et Nathalie

Houle qui font bi.n on travail de bureau nécessaire'

Voilà!

Québec, le24 avtil2006


